

supposés non pubères, il n'y en a guère qu'une dizaine, d'après nos appréciations, chez lesquels la rachialgie a fait défaut. La constance de ce rapport n'est donc rien moins que certaine. Néanmoins j'estime qu'il ne faut pas en conclure que ce que nous cherchons à établir n'est pas fondé.

En effet, l'intensité de la douleur lombaire n'est pas seulement fonction de la gravité de l'infection, mais est aussi l'expression de la sensibilité propre au malade; l'absence de cette douleur signifie toujours cessation ou non augmentation de la puissance à procréer, mais par contre ce manque d'activité sexuelle, à le prendre tant à l'état passager qu'à l'état durable, ne se traduira pas fatalement toujours à l'occasion de la variole par ce manque de rachialgie. Le vieillard trouve, en effet, assez fréquemment dans les organes qui reçoivent leur innervation des centres médullaires voisins de celui où l'on admet que se réfugie le virus varioleux pour provoquer cette rachialgie, des causes ou des lésions susceptibles d'appeler la douleur en ce dernier point, et pour tout dire, les organes urinaires (reins, prostate, vessie) aussi bien que le bout inférieur de l'intestin sont chez lui assez souvent atteints pour expliquer cette localisation. D'autre part, chez les enfants, la rachialgie que nous avons notée n'est pas, à proprement parler, de la rachialgie, puisque les lombes, comme les muscles dorsaux, sont uniformément douloureux et que tout le long des gouttières costo-vertébrales les masses musculaires sont spontanément dolentes comme dans la courbature, mais sa localisation à la région lombaire n'existe pas: l'absence de la rachialgie lombaire est donc, à notre avis, la règle chez l'enfant.

Il suit de ce que nous venons d'exposer que le rapport énoncé n'est pas renversé, qu'il est au contraire consolidé.

La rachialgie dans les prodromes de la variole est donc fonction de l'activité sexuelle, et lorsque celle-ci a cessé, signe d'une lésion des organes à centres nerveux voisins du centre spino-génital.

Dans l'exposé de cette loi, nous avons laissé de côté les exemples; en voici un certain nombre succinctement rapportés qui ont leur intérêt pour la démonstration de la vérité de notre proposition; tels les deux suivants.

Une jeune fille de 18 ans présente au moment précis de ses règles tous les prodromes de la variole, y compris une rachial-